



Von [Marlies Meyer](#)

■ [Ignorieren die Verfassungsrichter die schädlichen Folgen des Klimawandels?](#)

Das Bundesverwaltungsgericht (BVwG) lehnte im Februar eine dritte Piste für den Flughafen Wien aus Klimaschutzgründen ab. Der Verfassungsgerichtshof (VfGH) hob diese Entscheidung schon vorige Woche auf. Die schriftliche Ausfertigung liegt nun vor, enthält aber in der Begründung nichts Neues.



**Marlies Meyer ist Geschäftsführerin des Grün-Alternativen Vereins zur Unterstützung von Bürgerinitiativen und Verfassungs- und Umweltjuristin im Grünen Parlamentsklub. Foto: privat**

Nach Ansicht des VfGH hat das BVwG die Rechtslage grob verkannt und willkürlich entschieden. Das ist eine kräftige Scheite. Allerdings: Hätte der VfGH keinen groben Verstoß gesehen, wäre er gar nicht zuständig gewesen, sondern der Verwaltungsgerichtshof (VwGH). Der VfGH hätte in diesem Fall die Causa an den VwGH zur Feinprüfung abtreten müssen. Damit hatten auch viele Rechtsexperten gerechnet.

Der VfGH hält es unter anderem für grob verfehlt, den Klimaschutz als öffentliches Interesse nach dem Luftfahrtgesetz anzuerkennen, weil das Wort Klimaschutz im relevanten Luftfahrtgesetz (LFG) nicht zu finden ist. Deshalb dürfte der Klimaschutz bei der Zulassung eines Flugplatzes, hier bei Erweiterung des Flughafens Wien, keine Rolle spielen. Aber laut LFG zählen etwa der "Schutz der Allgemeinheit" und die "Hintanhaltung von Gefährdungen von Leben, Gesundheit und Eigentum" zu den öffentlichen Interessen. Warum der VfGH diese Schutzgüter nicht als Ausgangspunkt für den Klimaschutz im LFG gewürdigt hat, gehört zu den großen Fragezeichen dieser Entscheidung.

Hat er den fünften Sachstandsbericht zum Klimawandel im Jahr 2014 beziehungsweise die zusammenfassende Klimawandel-Broschüre gelesen, die für 2050 aufgrund der lang andauernden Hitzewellen 6000 Todesfälle bei älteren Personen sowie chronisch Kranken prognostiziert? Hat er gelesen, dass der Temperaturanstieg in Wien, im Wiener Umland sowie im Nord- und Mittelburgenland österreichweit die stärksten Produktivitätsverluste auslösen wird (an Einzeltagen können die Leistungseinbußen bei Außenarbeiten bis zu 80 Prozent erreichen)? Hat er gelesen, dass der Klimawandelbedingte Anstieg des Borkenkäferbefalls in der Waldwirtschaft in den kommenden 25 Jahren zu jährlichen Schäden von rund 64 Millionen Euro führen wird, die bis 2050 auf jährlich 98 Millionen ansteigen werden? Sind das keine Schäden für die Allgemeinheit und für Einzelne?

**CO<sub>2</sub>-Maßnahmen unzureichend**  
Dazu kommt, dass der VfGH die Judikatur des VwGH zum Luftfahrtgesetz links liegen gelassen hat. Der VwGH hat etwa im Lichte des Staatsziels Umweltschutz den "Schutz des Erholungsraums", den "Schutz vor Luftverschmutzung" und vor "Forstschäden" als öffentliche Interessen angesehen und das Verbot des Helikopter-Skiing in Tirol bestätigt. Auch diese Begriffe kommen so wie der Klimaschutz im LFG nicht vor. Wohlgemerkt: Die Anerkennung des Klimaschutzes als öffentliches Interesse sagt noch nichts über das Ergebnis der Interessensabwägung Mobilitätsbedürfnis und Standortsicherung versus Klimaschutz aus.

Man wird den Verdacht nicht los, dass der VfGH, empört über die vom BVwG gezogenen Konsequenzen, den Klimaschutz gleich mit Butz und Stingel aus dem LFG schaffen wollte. Dabei hat er wohl übers Ziel hinausgeschossen und nicht zuletzt eine Gesetzesflut angestoßen. So sucht man den Klimaschutz auch im Wasserrechtsgesetz vergeblich, obwohl er bisher in ständiger Judikatur zur Rechtfertigung von Wasserkraftwerken herangezogen wurde. Das öffentliche Interesse an CO<sub>2</sub>-neutraler Energie überwiege das öffentliche Interesse am Erhalt natürlicher Flüsse, hieß es bisher.

Der VfGH hat sicher die Gemüter der Flughafen-Eigner und der Politiker, die sich nach der Ablehnung der dritten Piste gegenseitig in wütenden Protestrufen überboten hatten, so umgehend beruhigt. Der Preis dafür ist aber hoch. Die Entscheidungsbegründung folgt nahezu 1:1 dem (naturgemäß) advokatorisch gehaltenen Vorbringen der Flughafen Wien AG. Die Entscheidung des BVwG hätte sich jedoch eine tiefergehende Prüfung verdient gehabt.

Die Folgen des Klimawandels sind sehr ernst und die bisher angedachten Maßnahmen gegen die CO<sub>2</sub>-Emissionen des Flugverkehrs so unzureichend, dass sie zu Recht in der Genehmigung der Infrastruktur, hier der dritten Piste, beachtet wurden. Zu welchem Ergebnis auch immer der VwGH gekommen wäre, eine Feinprüfung hätte jedenfalls breitere Akzeptanz gefunden als das - noch dazu nicht sehr überzeugende - Willkür-Verdikt des VfGH.

Kommentare (2) | [Drucken](#)

**Schlagwörter**  
Gastkommentar, Flughafen Wien, Klimawandel, CO2-Emissionen, Luftfahrt

## 2 Leserkommentare

Ihr Name \*

Ihre E-Mail-Adresse \*

Mit dem Absenden des Kommentars erkennen Sie unsere [Online-Nutzungsbedingungen](#) an.

Bei Antworten benachrichtigen

Geben Sie hier Ihren Kommentar ein...

\* Pflichtfelder (E-Mail-Adresse wird nicht veröffentlicht)

## Schlagwörter

CO2-Emissionen Ehe Emmanuel Macron **EU**  
Flüchtlinge Fußball G20-Gipfel  
Globalisierung Hauptstadtszene IS  
**Leitartikel** Migration Österreich  
ÖVP Pflege Sebastian Kurz  
SPÖ Türkei Wahlkampf Wien

*Werbung*

## Beliebte Inhalte

- Meistgelesen**
- G20, die Anarcho-Truppe
  - Politische Souvlaki
  - In der Unglücksschmiede
  - Föderalismus-Regress
  - Grenzen der Grenze
- Meistkommentiert**
- Grenzen der Grenze
  - G20, die Anarcho-Truppe
  - Null Zinsen, null gelernt?
  - Soziale Partner
  - Föderalismus-Regress

<b>Startseite</b>	
<b>Nachrichten</b>	Welt Europa Österreich Wien Kultur Wirtschaft Sport Wahlen
<b>Themen Channel</b>	Bildung Digital Integration Literatur Lebensart Musik Recht Reflexionen Spiele Stadt & Land Wissen Zeitreisen
<b>Meinungen</b>	Leitartikel Glossen Gastkommentare Kommentare Blogs Leserforum Analysen Porträts Cartoons
<b>Dossiers</b>	1914 Armenischer Genozid Artenschutz Autismus Brexit 360°-eXodus Boko Haram Cannes CETA Comics & Mangas Donaufestival Krems Dylan Römische Verträge Februar 1934 Frankreich 2017 Future Challenge Fukushima Griechenland-Schuldenstreit Iran 2017 IS-Terrormiliz Künstliche Intelligenz Die Kurden Maria Theresia Jubiläum Nahostkonflikt Netzpolitik OSZE Parken in Wien Pioneers Festival Präsident T Platten der 60er/70er Jahre Pratergeschichten Raumfahrt Referendum in der Türkei Scroll Stories Shakespeare Staatsverweigerer Raumvisionen Syrien - Ein zerstörtes Land TTIP US-Wahl 2016 Wald Wiener Festwochen Zika-Virus
<b>Amtsblatt</b>	Suche Aktuelle Ausgabe Alte Ausgaben Konkurse Mein Bereich Jobs Info Immobilien
<b>Abo</b>	Aboangebote Abovorteile ABO+ Abo-Service
<b>Beilagen</b>	WienerJournal extra ProgrammPunkte Future Weinzeit Sonderthemen "Plus"
<b>Unternehmen</b>	Kontakt Verlag Redaktion WZ Jobs bei der Wiener Zeitung Redaktionsstatut Impressum AGB English Information about Wiener Zeitung
<b>Volltextsuche</b>	